
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 18 – 22 декабря 2023 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Мособлдума рассмотрела три закинициативы о вовлечении земельных 

участков в сельхозоборот 

                                                                                                                      Московская областная Дума  

 
        Мособлдума в ходе 71-го заседания рассмотрела три закинициативы, 

которые направлены на вовлечение большего количества участков с 

сельхозоборот. Первая предлагает внести изменения в федеральный закон «О 

мелиорации земель» и в статью 44 Федерального закона «Об общих 

принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации». 

         Практически все мелиоративные системы были построены до 1984 года 

на территориях бывших колхозов. На сегодняшний день они в основном все 

изношены и не подлежат восстановлению. При этом в большинстве случаев 

они не стоят на кадастровом учёте и не зарегистрированы в Едином 

госреестре недвижимости, поскольку после ликвидации колхозы не 

передавали их на баланс органов МСУ. 

        Закинициативой Мособлдумы предлагается ввести понятия 

«бесхозяйные мелиоративные системы», «бесхозяйные отдельно 

расположенные гидротехнические сооружения», «недействующие 

бесхозяйные мелиоративные системы», «недействующие бесхозяйные 

отдельно расположенные гидротехнические сооружения»; установить 

порядок признания прав на такие системы собственниками участков; 

установить порядок признания мелиоративных систем и гидротехнических 

сооружений бесхозными. 

        Вторая закинициатива предусматривает внесение изменений в статью 

225 Гражданского кодекса РФ. Законопроект устанавливает порядок 

принятия на учёт бесхозяйных вещей. 

         Третья закинициатива подготовлена в целях дальнейшего 

совершенствования процедуры изъятия неиспользуемых сельхозземель для 

дальнейшего введения их в оборот. 

 

 Федеральная повестка   

Депутаты Законодательного Собрания Нижегородской области 

направят обращение в Правительство РФ 

Законодательное Собрание Нижегородской области     

 

        На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты обсудили внесение изменения в постановление        Правительства 
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РФ, касающееся досрочного назначения трудовой пенсии педагогам 

дополнительного образования. 

         Депутаты поддержали предложение направить обращение к Министру 

просвещения РФ С.С. Кравцову и Министру труда и социальной защиты 

РФ    А.О. Котякову с просьбой предоставить право на досрочное назначение 

трудовой пенсии педагогам дополнительного образования, имеющим стаж 

работы 25 лет и более, и работающим в общеобразовательных учреждениях. 

         «В соответствии с действующим законодательством льготное 

исчисление стажа для назначения пенсии предусмотрено исключительно для 

педагогов дополнительного образования, работающих в учреждениях 

дополнительного образования. При этом педагоги такого профиля работают 

и в общеобразовательных организациях – условия их работы идентичны. Мы 

хотим создать равные условия для педагогов учреждений дополнительного 

образования в обоих видах организаций. Надеюсь, что мы будем услышаны 

коллегами из Правительства РФ», – отметила председатель комитета по 

социальным вопросам Наталья Смотракова. 

 

 Межпарламентские связи  

АКЗС заключило соглашение о межпарламентском сотрудничестве с 

Заксобранием Севастополя 

Алтайское краевое Законодательное Собрание   

 

        Алтайское краевое Законодательное Собрание и Законодательное 

Собрание города Севастополя подписали соглашение о межпарламентском 

сотрудничестве. Подписи под документом 19 декабря поставили 

председатель АКЗС Александр Романенко и председатель ЗС Севастополя 

Владимир Немцев. Подписание соглашения состоялось в рамках Совета 

законодателей в Москве. 

        Соглашение о сотрудничестве подразумевает развитие 

межпарламентских связей и обмен опытом в области законотворческой 

деятельности и парламентского контроля. В числе направлений совместной 

работы также вопросы повышения эффективности исполнения законов и 

модернизация информационно-технического обеспечения законотворческой 

деятельности. Стороны могут обмениваться проектами законов, проводить 

совместные мероприятия и разрабатывать законотворческие инициативы для 

внесения в Госдуму. 

        «Мы хотим поддержать наших коллег в новых регионах, в Крыму, 

Севастополе. Не сомневаюсь, что мы такие соглашения подпишем со всеми 

новыми субъектами. Краевому Законодательному Собранию в следующем 

году 30 лет, а представительной власти 85 лет. У нас богатый опыт, есть, чем 

поделиться, и мы несомненно этот опыт коллегам направим. В то же время 

мы туристический субъект, и нам есть, чему поучиться у Севастополя», – 

сказал спикер АКЗС Александр Романенко. 
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       «Цель соглашения – налаживание взаимодействия, межпарламентского 

сотрудничества в области развития экономики, туризма, культуры между 

нашими регионами. Несмотря на то, что между нами 5000 километров, у нас 

схожие проблемы, и я уверен, что вместе решать их будет проще», – отметил 

Владимир Немцев. 

 

 Региональное законодательство   

Принят закон о дополнительной мере соцподдержки для свердловчан, 

удостоенных высоких госнаград 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

        На заседании Законодательного Собрания, состоявшемся под 

председательством Людмилы Бабушкиной, принят закон «О ежемесячной 

денежной выплате лицам, удостоенным званий Героя Советского Союза, 

Героя Российской Федерации, Героя Социалистического Труда, Героя Труда 

Российской Федерации, и лицам, награжденным орденом Славы трех 

степеней, орденом Трудовой Славы трех степеней» 

      «Удостоенные высоких государственных наград жители Свердловской 

области в качестве дополнительной меры социальной поддержки будут 

получать ежемесячную денежную выплату в размере 30 тысяч рублей, – 

отметила председатель Законодательного Собрания Свердловской области, 

один из авторов данной законодательной инициативы Людмила Бабушкина. 

– В настоящее время в регионе проживает 29 человек, которые удостоены 

данных наград. В их числе Герой РФ, космонавт-испытатель Сергей 

Прокопьев, тренер волейбольного клуба «Уралочка» и национальной 

сборной Николай Карполь, командир воздушного суда «Уральских 

авиалиний» Дамир Юсупов и участник СВО, Герой России Дмитрий Еремин. 

Затраты, связанные с предоставлением выплаты, будут осуществляться за 

счет средств областного бюджета». 

 

 Льгота для концессионеров 

Костромская областная Дума  

 

        С 1 января 2024 года от уплаты налога на имущество освобождаются 

частные инвесторы, которые взяли в концессию объекты коммунальной 

инфраструктуры.    

        Такие организации освобождаются от уплаты налога на имущество, 

переданное или созданное ими в рамках соглашения. Это относится к 

объектам теплоснабжения, централизованных систем горячего и холодного 

водоснабжения, водоотведения.    
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        Чтобы получить льготу организация должна быть зарегистрирована и 

работать на территории Костромской области, не иметь задолженностей по 

налогам и заработной плате, не находиться в процессе реорганизации, 

ликвидации, процедуры банкротства или приостановки деятельности. 

        Налоговая льгота будет применяться с 1 января 2024 года до 31 декабря 

2029 года включительно. Сейчас льготой смогут воспользоваться две 

организации – ООО «Водоканалсервис» и ЗАО «Инвестпроект». 

        В Костромской области только 28 % объектов коммунального хозяйства 

вовлечены в концессионный оборот. При этом тепловые и водопроводные 

сети сильно изношены. В отдельных районах такой износ составляет свыше 

80%. Однако инвесторы не спешат заключать концессионные соглашения. 

Например, в отношении объекта теплоснабжения в Кологриве объявлен 

четвертый за год конкурс на право концессии. Предыдущие конкурсы 

признаны несостоявшимися из-за отсутствия заявок.  

        Сейчас в Костромской области действует 9 концессионных соглашений 

в отношении 1 260 объектов ЖКХ, срок реализации – от 10 до 49 лет.  

 

В Приморье вырастут расходы на решение проблемы бродячих 

животных  

Законодательное Собрание Приморского края    

 

        На очередной сессии регионального парламента депутаты в трех 

чтениях одобрили поправки к закону "Об отдельных вопросах обращения с 

животными в Приморском крае", которые позволят увеличить 

финансирование мероприятий по регулированию численности бесхозяйных 

животных. Внесены изменения в методику расчета субвенций, направляемых 

местным властям из регионального бюджета на реализацию государственных 

полномочий в области обращения с животными без владельцев. 

        В частности, законопроектом утвержден новый размер отдельных 

нормативов, согласно которым определяется объем таких субвенций. Так, с 

1700 до 2200 рублей выросла стоимость услуг по транспортировке 

отловленных безнадзорных животных до приюта и возврату неагрессивных 

особей на прежнее место обитания. С 5 до 10 процентов увеличена доля 

животных, которые после маркирования, стерилизации и вакцинации не 

могут быть выпущены в окружающую среду из-за немотивированной 

агрессивности. Также повышена стоимость содержания таких особей в 

приюте до передачи их новым владельцам или наступления естественной 

смерти. Теперь она будет составлять 300 рублей в день. 

         В результате принятия проекта закона в 2024 году расходы региона на 

решение задачи по сокращению популяции безнадзорных животных 

вырастут на 67,9 млн рублей. Всего на эти цели в следующем году в 

Приморье планируется направить 186,7 млн рублей. Именно такая сумма уже 

заложена в краевом бюджете на будущий год. 
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Узаконить понятие «наставник»   

 Законодательное Собрание Новосибирской области   

 

         На сессии Законодательного Собрания Новосибирской области 

депутаты приняли во втором чтении закон о наставничестве над 

несовершеннолетними. 

        Проект закона разработан прокуратурой Новосибирской области с 

целью привлечения наставников, которые имеют личный и 

профессиональный авторитет. К работе с трудными подростками и помощи в 

формировании личностных и воспитанников планируют привлекать 

представителей разных профессий и общественности. 

        Закон установит ответственность за невыполнение предписаний 

комиссий ПДН. В документе прописана административная ответственность 

за неисполнение, исполнение в неполном объеме или нарушение сроков 

исполнения постановлений комиссий ПДН на территории Новосибирской 

области. 

        Документом также определяются требования к наставникам – 

возрастной ценз в 21 год, отсутствие судимости, отсутствие вредных 

привычек и ряд других критериев. Также контроль за работой наставника 

будет осуществляться муниципальными комиссиями, которые их назначили. 

 

Повышение размера выплат Заслуженным и Народным работникам 

культуры 

Законодательная Дума Томской области   

        Депутаты комитета по труду и социальной политике поддержали 

изменения в областной закон о реализации государственной политики в 

сфере культуры и искусства. Поправками предлагается увеличить 

ежемесячные выплаты работникам культуры, носящим почетное звание 

«Заслуженный…» или «Народный…».  

         Указанным законом работникам областных государственных и 

муниципальных учреждений культуры и искусства, имеющим почетные 

звания «Заслуженный…» и «Народный…», установлена ежемесячная 

надбавка к должностному окладу в размере 1000 и 2000 рублей 

соответственно. Такую же надбавку получают имеющие почетное звание 

неработающие пенсионеры и граждане, достигшие возраста 60 и 55 лет 

(соответственно мужчины и женщины). 

       В случае принятия закона с 1 января 2024 года размер указанных выплат 

составит 5000 рублей Заслуженным работникам культуры и 6000 рублей – 

Народным.   

          На реализацию законопроекта дополнительно потребуется почти 4,6 

млн рублей. Средства включены в проект закона об областном бюджете на 

2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов.  
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         Депутаты комитета рекомендовали принять проект закона на 

ближайшем собрании думы. 

 

В регионе предлагают «узаконить» муралы, нанесённые в соответствии 

с правилами благоустройства 

Белгородская областная Дума  

 

        В областной Думе стартовала комитетская неделя. Один из вопросов, 

который рассмотрели депутаты думского комитета по законодательству, 

местному самоуправлению и безопасности – внесение изменений в 

региональный закон «Об административных правонарушениях на 

территории Белгородской области». Скорректировать предлагается статью 

6.20, где речь идёт об установлении административной ответственности за 

нанесение изображений на различных объектах, расположенных на 

территориях муниципальных образований. 

         Изменения, прежде всего, касаются так называемых муралов. В 

последнее время изображения в технике уличного искусства, написанные 

или нарисованные краской или чернилами всё чаще стали появляться на 

многоквартирных домах, учреждениях социальной сферы региона. 

         В то же время, в действующей редакции закона предусматривается 

административная ответственность за нанесение любых надписей и 

изображений на конструктивные элементы зданий, сооружений и 

коммуникаций. Поэтому предлагается абзац второй статьи 6.20 закона 

Белгородской области «Об административных правонарушениях на 

территории Белгородской области», дополнить словами «за исключением 

нанесённых в соответствии с правилами благоустройства территории 

муниципального образования». 

         В дальнейшем согласование нанесения надписей, изображений, 

рисунков и знаков на внешние поверхности объектов будет осуществляться в 

соответствии с правилами, утверждёнными органами местного 

самоуправления муниципальных образований Белгородской области, 

отметили на заседании. 

        Депутаты думского комитета законодательную инициативу поддержали 

и рекомендовали областной Думе принять закон области. 

 

 Мероприятия    

Самарская область как модельный образец для разработки 

регионального стандарта развития креативных индустрий 

Самарская Губернская Дума   
 

         На заседании комитета по культуре, спорту, молодёжной политике и 

туризму депутаты рассмотрели информацию о создании школ креативных 

индустрий в регионе в рамках реализации федерального проекта «Придумано 
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в России», а также обсудили разработку регионального стандарта развития 

креативных индустрий в Российской Федерации. 

        Председатель комитета Елена Крылова рассказала: «Самарская область 

одной из первых, ещё в 2022 году, приняла региональный Закон, 

регламентирующий деятельность креативных индустрий. И мы можем стать 

неким модельным образцом, вариантом, на котором будет создан 

региональный стандарт. 

        Сейчас Агентство стратегических инициатив проводит большую работу 

по сбору информации из регионов, изучает законодательство в этой сфере. 

Уже сформированы первые предложения о том, как должен работать 

региональный стандарт креативных индустрий. И многие новеллы, которые 

есть в Законе Самарской области, внесены в этот стандарт. Далее всё это 

ляжет в основу работы над федеральным законом. 

         Благодаря этому стандарту мы получим регулирование отрасли, на 

которую делается большая ставка. Сегодня показатели отрасли составляют 

3% от ВВП, а плановые показатели, которые должны быть достигнуты, это 

почти 6%». 
  

Сбалансировать государственные, общественные и частные интересы 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

        Комитет по строительству, жилищно-коммунальному хозяйству и 

вопросам ГО и ЧС обсудил проект постановления Законодательного 

Собрания края «О повышении эффективности реализации механизма 

комплексного развития территорий и мерах по обеспечению жилищных прав 

граждан при реализации таких проектов в Красноярском крае». Документ 

подготовлен созданной в конце октября нынешнего года рабочей группой.  

        В проекте постановления отмечается, что комплексное развитие 

территории (КРТ) направлено в первую очередь на обеспечение комфортной 

среды обитания, комплексный учет потребностей населения и территорий и 

может быть успешным при сбалансированности государственных, 

общественных и частных интересов. 

         В документе также отмечено, что при принятии решений о КРТ не 

всегда учитывается возможность размещения дополнительных объектов 

транспортной, социальной и инженерной инфраструктур, которые 

необходимы в дальнейшем для комфортного проживания граждан, либо 

площадь территории не позволяет разместить необходимые объекты 

социальной инфраструктуры. Реализация таких решений КРТ впоследствии 

создаст нагрузку на существующую и без того перегруженную 

инфраструктуру рядом с территорией КРТ. Возникает также риск не достичь 

целей КРТ. 

        В постановлении, подготовленном рабочей группой, дан перечень 

рекомендаций, который позволит изменить ситуацию. Например, 
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предлагается вместе с правительством края проработать вопрос и 

подготовить законодательную инициативу о внесении изменений в 

Жилищный кодекс Российской Федерации и Градостроительный кодекс 

Российской Федерации, направленные на обеспечение равных жилищных 

прав собственников объектов индивидуального жилищного строительства, 

домов блокированной застройки, садовых домов и собственников жилых 

помещений в многоквартирных домах. 

          

При Законодательном Собрании появится Совет молодежных 

парламентов Ростовской области 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        На итоговом заседании президиума Молодежного парламента при 

Законодательном Собрании Ростовской области была представлена 

концепция создания Совета молодежных парламентов донского края. Он 

будет сформирован из председателей молодежных парламентов при 

представительных органах муниципалитетов. 

         – Совет молодежных парламентов придаст импульс развитию 

молодежного парламентаризма на муниципальном уровне, – поделилась 

мнением председатель комитета Законодательного Собрания Ростовской 

области по взаимодействию с общественными объединениями и молодежной 

политике Ирина Жукова. – У нас есть хорошие муниципальные молодежные 

практики, которые можно было бы транслировать и распространять на всю 

область. 

         В качестве примера Ирина Жукова привела проект «Звезды рождаются 

здесь» города Шахты. Его суть заключается в том, что популярные люди 

рассказывают молодым землякам, как можно реализовать себя и добиться 

успеха, не уезжая из родного муниципалитета. Депутат подчеркнула, что 

комитет активно поддерживает развитие молодежной инфраструктуры. На 

Дону уже работает 33 молодежных центра, еще два – в проекте. 

        Кроме того, на заседании президиума Молодежного парламента при 

Законодательном Собрании Ростовской области были подведены итоги 

работы в 2023 году. Председатель молпарламента Никита Корелов отметил, 

что в 2023 году молодые парламентарии активно развивали 

межрегиональные связи, работали над законодательными инициативами, 

помогали организовывать и принимали участие в различных социально 

значимых проектах на территории Ростовской области. 

 
 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


